

## **L'énigme de la morale utilitariste en France au XIXe siècle**

**Jordi Riba\***

**Résumé :** Peut-on parler d'une morale utilitaire en France? Il est d'autant plus difficile de répondre à cette question que l'utilitarisme est ici envisagé du point de vue de sa réception. C'est bien sous cette forme indirecte que l'utilitarisme se donne dans le cas qui nous occupe. Il faut plutôt parler d'une appropriation de certaines idées utilitaristes par des auteurs français, parmi lesquels découlent Jean-Gustave Courcelle-Seneuil et Jean-Marie Guyau, qui ont vécu une époque marquée par un discrédit progressif des systèmes philosophiques au bénéfice d'une pensée plus empirique, un moment où l'esprit régnant consistait à refuser la possibilité de l'existence de la morale.

\*Professeur à l'Université autonome de Barcelone et chercheur associé au Laboratoire d'études et de recherches « Logiques contemporaines de la philosophie », Université Paris 8.